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 審核 2018-19年度  答覆編號  
 開支預算  

S-FSTB(FS)01   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：S0023) 
 

 

總目：  (148) 政府總部: 財經事務及庫務局(財經事務科) 

分目：  (-) 沒有指定 

綱領：  (2) 資助金：金融發展局 

管制人員：  財經事務及庫務局常任秘書長(財經事務) (黃灝玄) 

局長：  財經事務及庫務局局長 

問題：  

承答覆編號： FSTB(FS)060，政府表示會在每年的財政預算案中，將擬撥

給金發局的資助金額納入財經事務科的預算中，供立法會審批。  
 
有關的管制措施將會在日後政府與金發局簽訂的「行政措施備忘錄」中詳

細列明。如何確保金發局的策略研究和政策建議，具充足問責機制？政府

有否於「行政措施備忘錄」保留更換董事局成員的權力，確保金發局為政

府撥款負責？  
 
提問人：區諾軒議員   

答覆：  

  
金融發展局 (金發局 )改為以擔保有限公司形式運作後，其董事局所有成員

會由政府委任，財經事務及庫務局局長會擔任董事局的當然成員。屆時，

金發局除了要根據將會制定的「行政措施備忘錄」中的要求每年向政府提

交工作計劃、財政預算、周年報告，以及經審計的周年財務報表等，亦會

繼續每年向立法會財經事務委員會匯報工作計劃，以確保金發局的運作保

持透明度。  
 
 
 

– 完  –
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 審核 2018-19年度  答覆編號  
 開支預算  

S-FSTB(FS)02   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：S0024) 
 

 

總目：  (148) 政府總部: 財經事務及庫務局(財經事務科) 

分目：  (-) 沒有指定 

綱領：  (2) 資助金：金融發展局 

管制人員：  財經事務及庫務局常任秘書長(財經事務) (黃灝玄) 

局長：  財經事務及庫務局局長 

問題：  

承答覆編號： FSTB(FS)023，財經事務及庫務局表示，金融發展局會考慮

成員的背景、經驗和專長，務求令金發局的組成具廣泛代表性。然而，金

發局 2013年起發表研究報告，力主將香港發展成為房地產投資信託基金的

集資中心，報告引發證監會在 2014年 8月開始放寬房地產投資信託基金守

則，讓「領展房地產信託基金」能投資空置土地。香港電台《鏗鏘集》節

目報導指，當時擔任金融發展局政策研究小組的王國龍正是「領展房地產

信託基金」行政總裁，直接受益。  
 
由於金發局成為擔保有限公司後，成員會由行政長官或按其轉授權力委

任。政府如何避免委任制度導致利益輸送，以及避免側重個別行業的意見？  
 
提問人：區諾軒議員   

答覆：  

  
現時金融發展局 (金發局 )成員在討論議題時如有機會牽涉利益衝突，成員

必須作出申報。金發局在改為以擔保有限公司運作後，會繼續採用此申報

機制及適時檢討有關安排。  
 
金發局的角色屬諮詢性質，並沒有制訂和推行金融政策的權力。政府收到

金發局的建議後，相關的政策局和監管機構會仔細研究建議的可行性，考

慮應否採納有關建議及訂定落實措施。金發局改為以擔保有限公司運作

後，其角色和職能將維持不變。  
 
 
 

– 完  –
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 審核 2018-19年度  答覆編號  
 開支預算  

S-FSTB(FS)03   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：S0025) 
 

 

總目：  (148) 政府總部: 財經事務及庫務局(財經事務科) 

分目：  (-) 沒有指定 

綱領：  (1) 財經事務 

管制人員：  財經事務及庫務局常任秘書長(財經事務) (黃灝玄) 

局長：  財經事務及庫務局局長 

問題：  

承答覆編號： FSTB(FS)062，同股不同權容許市值達 100億元以上公司上

市，及未有收入的生物科技企業上市。  
 
第一，請問 100億的標準是根據甚麼準則釐定的？  
 
第二，政府又如何為生物科技企業制訂估值的參考框架？  
 
第三，涉及人工智能、科技研發的公司，同樣在獲得盈利前，需要透過集

資，以獲取足夠資金開展研究及開發周期，為甚麼只容許未有收入的生物

科技企業以同股不同權性質上市？  
 
提問人：區諾軒議員   

答覆：  

  
我們就問題的三個部分回覆如下：  
 
(一 ) 由於具不同投票權架構的公司可能對投資者有額外的風險，香港聯合

交易所 (聯交所 )建議的預期市值要求旨在設立一個高門檻，同時讓香港

仍可吸引最重要的新興及創新產業公司上市。100億港元的預期市值要

求讓只有發展成熟及知名度高的公司，並且一般而言該類公司應已從

第三方投資者得到資金方可發展到該等規模，方合資格申請上市，亦

可確保不同投票權受益人於公司持有的經濟利益價值不至於過少，可

與其他股東的利益一致。  
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(二 ) 與所有公司一樣，生物科技公司的估值是市場主導的。未有收入的生

物科技公司的估值預期是根據市場對其研發能力、管理層及產品的潛

在市場的評估而作出的。在這方面，聯交所認為生物科技公司產品發

展的相關監管批准機制可給予投資者一個參考框架，幫助投資者評估

生物科技公司。  
 
(三 ) 未能通過財務資格測試的公司可能會對投資者有額外風險。生物科技

公司的業務活動多受嚴格規管，須遵循相關監管機制所定的發展進度

目標。這些監管機制可助投資者了解生物科技公司的性質，以及判斷

這些公司的產品的發展階段。聯交所對美國市場的分析也指出，業務

發展尚處初階、未能通過任何主板財務資格測試而又尋求上市的公司

中，生物科技公司佔了大部分。  
 
 
 

– 完  –
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 審核 2018-19年度  答覆編號  
 開支預算  

S-FSTB(FS)04   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：S0026) 
 

 

總目：  (148) 政府總部: 財經事務及庫務局(財經事務科) 

分目：  (-) 沒有指定 

綱領：  (-) 沒有指定 

管制人員：  財經事務及庫務局常任秘書長(財經事務) (黃灝玄) 

局長：  財經事務及庫務局局長 

問題：  

承答覆編號： FSTB(FS)033，財經事務及庫務局表示正與相關部門研究，

讓市民用手機上的電子錢包掃描帳單上的條碼，繳交政府帳單。  
 
在推行「快速支付系統」層面上，政府方向是設立新平台，還是整合現行

支付平台如「繳費靈」等繳交政府帳單？  
 
提問人：區諾軒議員   

答覆：  

 
現時市民已可透過多個不同渠道，包括網上銀行、信用卡、易辦事、繳費

靈等電子方式繳交政府帳單。為促進儲值支付工具市場的發展，財經事務

及庫務局正與相關部門研究，讓市民使用儲值支付工具營運商的電子錢包

繳交政府帳單。  
 
至於快速支付系統是一項連接銀行和儲值支付工具營運商的金融基建設

施，並不會影響現時市民繳交政府帳單的渠道。  
 
 

 
– 完  –
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 審核 2018-19年度  答覆編號  
 開支預算  

S-FSTB(FS)05   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：S0027) 
 

 

總目：  (148) 政府總部: 財經事務及庫務局(財經事務科) 

分目：  (-) 沒有指定 

綱領：  (1) 財經事務 

管制人員：  財經事務及庫務局常任秘書長(財經事務) (黃灝玄) 

局長：  財經事務及庫務局局長 

問題：  

承答覆編號FSTB(FS)042，請告知本會 : 
 
1）  請以列表列出，截至 2017年底，在港上市的企業的（ i）數目、（ ii）

市價、（ iii）中資企業數目佔比、（ iv）中資企業的市價佔比，並以各

行業劃分。  
 整體上市數目  整體市價  中資企業數目佔比  中資市價佔比  
（行業）     
…     
總計      

 
2）  在 2013-2017年間，請提供各年的（ i）當年上市企業數目（包括中資及

非中資），以及 ( ii）當年上市企業市價，並以各行業劃分。  
 2013 

i, ii 
2014 
i, ii 

2015 
i, ii 

2016 
i, ii 

2017 
i, ii 

（行業）      
…      
總計       

 
提問人：區諾軒議員   

答覆：  

 
根據香港交易及結算所有限公司 (香港交易所 )，截至 2017年底，在港上市

的企業為 2 119間。其行業分類、市值規模以及中資企業的佔比載於附件

一。過去五年有關在港上市的企業的數字載於附件二。  
– 完  –
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附件一  
來港上市的企業數目、市值規模以及中資企業的佔比 (截至2017年底) 

 
行業 整體數目 中資企業 

數目佔比 
市值 

(百萬元) 
中資企業 
市值佔比 

公用事業 68 72.1 1,657,665 44.3 

原材料業 142 59.2 1,299,644 40.3 

地產建築業 367 41.4 5,154,438 55.8 

工業 251 57.0 1,464,089 73.1 

消費品製造業 493 49.3 4,027,623 68.4 

消費者服務業 278 29.1 2,328,928 23.3 

綜合企業 21 42.9 1,100,227 47.5 

能源業 78 50.0 1,141,278 92.9 

資訊科技業 201 45.3 4,968,188 92.5 

金融業 201 44.8 10,423,088 53.9 

電訊業 19 42.1 2,179,957 92.5 

總計  2 119 46.7 35,745,124 62.4 

    資料來源：香港交易所  
    註 :由於各行業市值的數字為約數，相加起來與所列總數略有出入。
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附件二  
每年來港上市的整體企業數目及市值規模 (2013至2017年) 

 
行業 2013年 2014年  2015年  2016年  2017年  

數目 市值 
(百萬元) 

數目 市值 
(百萬元) 

數目 市值 
(百萬元) 

數目 市值 
(百萬元) 

數目 市值 
(百萬元) 

公用事業 3 27,572 8 110,558 4 7,700 2 14,585 4 17,367 

原材料業 4 8,797 6 49,755 6 8,766 3 4,368 2 1,784 

地產建築業  15 86,385 20 130,655 23 303,445 29 85,872 48 193,078 

工業 12 86,927 9 15,380 11 24,632 16 11,181 22 14,794 

消費品製造業  31 125,769 34 271,301 35 236,362 20 137,245 30 98,414 

消費者服務業  11 50,403 15 74,602 16 23,127 23 69,546 33 72,558 

綜合企業  - - - - 1 14,068 1 631 - - 

能源業 2 11,475 1 2,002 1 3,770 1 7,855 3 1,312 

資訊科技業  9 11,276 15 62,111 11 29,169 15 61,133 14 155,674 

金融業 10 133,522 6 22,505 17 242,410 15 164,202 17 136,686 

電訊業  - - 1 885 1 9,936 - - 1 1,292 

總計  97 542,126 115 739,754 126 903,385 125 556,617 174 692,960 

   資料來源：香港交易所  
  註 :由於各行業市值的數字為約數，某些年份的數字相加起來與所列總數略有出入。
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 審核 2018-19年度  答覆編號  
 開支預算  

S-FSTB(FS)06   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：S0028) 
 

 

總目：  (148) 政府總部: 財經事務及庫務局(財經事務科) 

分目：  (-) 沒有指定 

綱領：  (1) 財經事務 

管制人員：  財經事務及庫務局常任秘書長(財經事務) (黃灝玄) 

局長：  財經事務及庫務局局長 

問題：  

承答覆編號FSTB(FS)042，請告知本會 : 
 
1）  過去五年，每年各有多少間中資上市企業被除牌？可否按年份以列表

列出這些企業的名字、被除牌的年份及被除牌時的股價？  
 
年份  被除牌企業的名字  被除牌時的股價  
   
   

 
2）可否以下表列出自回歸以來被金管局和廉政公署調查的中資企業？  
 
金管局調查的中資企業  

年份  中資企業的名稱  被調查的原因  調查結果  
    

 
被廉政公署調查的中資企業  

年份  中資企業的名稱  被調查的原因  調查結果  
    

 
提問人：區諾軒議員   

答覆：  

 
我們就問題的兩個部分回覆如下：  
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(一 ) 根據香港交易及結算所有限公司，在過去五年除牌的中資上市企業資

料如下：  
 

年份  已除牌企業的名稱  除牌時的股價  
(元 ) 

2013 牡丹汽車股份有限公司  - H股  0.345 
2013 浙江玻璃股份有限公司  - H股  2.48 
2014 長城科技股份有限公司  - H股  3.18 
2015 湖南有色金屬股份有限公司  - H股  4.18 
2015 中國北車股份有限公司  - H股  15.86 
2015 三門峽天元鋁業股份有限公司  - H股  0.04 
2015 經緯紡織機械股份有限公司  - H股  11.98 
2016 北京物美商業集團股份有限公司  - H股  6.2 
2016 中國金屬再生資源 (控股 )有限公司  9.43 
2016 東鵬控股股份有限公司  4.46 
2016 大連萬達商業地產股份有限公司  - H股  52.5 
2016 TCL通訊科技控股有限公司  7.47 
2016 安徽天大石油管材股份有限公司  - H股  1.66 
2017 中國森林控股有限公司  2.925 
2017 中鋁礦業國際  1.38 
2017 吉林奇峰化纖股份有限公司  - H股  1.09 
2017 山東羅欣藥業集團股份有限公司  - H股  16.96 
2017 盈德氣體集團有限公司  6.01 
2017 德金資源集團有限公司  0.215 
2017 華熙生物科技有限公司  16.24 

 
(二 ) 根據香港金融管理局 (金管局 )，作為銀行業監管機構，金管局一向要求

銀行遵守相關法規及監管要求。對於在監管或紀律方面有懷疑的個

案，金管局會採取所需的跟進行動，包括展開調查。在調查的過程中，

金管局的著眼點在於是否有足夠證據支持有關指控。不論是本地或境

外銀行，金管局在處理上均一視同仁。基於《銀行業條例》的「公事

保密」條款，金管局不能透露監管和調查工作的詳情。  
 

根據廉政公署 (廉署 )，廉署沒有就被其調查的企業的資金來源作分類及

統計。此外，基於保密規定及原則，廉署亦不能披露任何被廉署調查

的企業名稱。  
 
 
 

– 完  –
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 審核 2018-19年度  答覆編號  
 開支預算  

S-FSTB(FS)07   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：S0030) 
 

 

總目：  (148) 政府總部: 財經事務及庫務局(財經事務科) 

分目：  (-) 沒有指定 

綱領：  (2) 資助金：金融發展局 

管制人員：  財經事務及庫務局常任秘書長(財經事務) (黃灝玄) 

局長：  財經事務及庫務局局長 

問題：  

承答覆編號： FSTB(FS)023，政府擬將金融發展局改變為擔保有限公司，

回顧政府公共行政歷史，可否向本會列出過往可有任何政府成立機構，改

革為擔保有限公司，並接受公帑恆常資助。如有，請同時列出政府如何監

察相關公司職能，及相關公司設立後績效。  
 
提問人：區諾軒議員   

答覆：  

  
在檢討金融發展局 (金發局 )的架構時，我們審慎地考慮了各種企業架構，

包括法定機構及其他企業模式。我們認為將金發局改為以擔保有限公司運

作，並為金發局提供營運經費是增加其運作效率及彈性最適切可行的方法。 
 
財經事務及庫務局沒有備存由政府以擔保有限公司形式成立並接受經常資

助的機構資料。  
 
 
 

– 完  –
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 審核 2018-19年度  答覆編號  
 開支預算  

S-FSTB(FS)08   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：SV007) 
 

 

總目：  (148) 政府總部: 財經事務及庫務局(財經事務科) 

分目：  (000) 運作開支 

綱領：  (1) 財經事務 

管制人員：  財經事務及庫務局常任秘書長(財經事務) (黃灝玄) 

局長：  財經事務及庫務局局長 

問題：  

就問題編號FSTB(FS)034的跟進提問：  
 
請當局回應上述問題的(c)部分及以香港為發行地的伊斯蘭債券發行人數目。 
 
提問人：梁繼昌議員   

答覆：  

  
如我們在編號FSTB(FS)034的回覆所述，政府於 2014、2015及 2017年
先後三次在政府債券計劃下發行伊斯蘭債券，反應理想。由於伊斯

蘭債券主要是在場外發行和交易，我們沒有備存以香港為發行地的

伊斯蘭債券發行人數目的相關統計資料。  
 
 
 

– 完  – 
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 審核 2018-19年度  答覆編號  
 開支預算  

S-FSTB(FS)09   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：SV006) 
 

 

總目：  (148) 政府總部: 財經事務及庫務局(財經事務科) 

分目：  (-) 沒有指定 

綱領：  (2) 資助金：金融發展局 

管制人員：  財經事務及庫務局常任秘書長(財經事務) (黃灝玄) 

局長：  財經事務及庫務局局長 

問題：  

就答覆編號FSTB(FS)005的跟進提問：  
 
當局用於與首次代幣發行  (Initial Coin Offerings (ICO)) 有關的宣傳 /公眾

教育活動的費用為何？  
 
提問人：莫乃光議員   

答覆：  

 
財經事務及庫務局和投資者教育中心聯合推出有關首次代幣發行及加密貨

幣投資風險的公眾教育活動。宣傳及教育短片製作費約 80萬元，加上不同

媒體 (如網上平台、社交媒體、印刷媒體，及公共交通工具廣告等 )的宣傳

開支，總預算開支為 200萬元。  
 
 
 

– 完  – 
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 審核 2018-19年度  答覆編號  
 開支預算  

S-FSTB(FS)10   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：SV008) 
 

 

總目：  (148) 政府總部: 財經事務及庫務局(財經事務科) 

分目：  (-) 沒有指定 

綱領：  (1) 財經事務 

管制人員：  財經事務及庫務局常任秘書長(財經事務) (黃灝玄) 

局長：  財經事務及庫務局局長 

問題：  

就問題編號FSTB(FS)053的跟進提問：  
 
證券及期貨事務監察委員會共收到約79宗涉及疑似未經認可集體投資計劃的投訴，當

中約47宗投訴涉及房地產項目。請提供該47宗投訴中，涉及集體 / 非集體投資計劃及

認可 / 未經認可集體投資計劃的分項數字。 
 
提問人：涂謹申議員   

答覆：  

 
在接獲涉及疑似未經認可集體投資計劃的投訴後，證券及期貨事務監察委

員會（證監會）會按照其既定程序評估每宗投訴，並在有理由懷疑出現違

規情況時作出調查，及在有需要時作適當跟進。證監會會繼續監察涉及集

體投資計劃的投資產品的銷售。就問題提及的 47宗投訴，現時資料顯示約

14宗或與集體投資計劃有關的投訴仍在審理當中。  
 
 

 
– 完  – 
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